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重点

《机关事务管理条例(征求意见稿)》规定，超标配公车拟收回

车改“挂空挡”现状有望改观

车改17年

似乎一直“挂空挡”

从1994年中共中央办公厅、国
务院办公厅联合颁发《关于党政机
关汽车配备和使用管理的规定》算
起，我国公车改革已进行17个年头。
如果从2003年正式启动“公车拍
卖”、“公车货币化改革”等措施算
起，深度公车改革也有8年了。但是，
年复一年的公车改革，似乎一直挂
着“空挡”，没有真正起步。超编配
车、公车私用、车轮腐败的势头依然
强劲。

纵观车改历程，湖北省统计局
副局长叶青分析说，公车浪费主要
体现在三个方面：首先是购买环节，
存在超编制、超标准配备使用的问
题。其次是使用环节，公车私用现象
严重。一项调查显示，公车使用存在

“三分天下”的局面，即办公事占三
分之一，领导干部及亲属私用占三
分之一，司机私用占三分之一。最后
是维修保养环节。权威调研结果显
示，一些单位一辆公车一年仅维修
费用就高达10万元以上，甚至有的
公车一年竟更换了40多个轮胎，平
均每周换一个，其中漏洞可想而知。

“这正是政府官员贪婪的表
现。”广东省深圳市人大代表、深圳
市人大计划预算委委员郑学定坦
言，公车改革实施者本身就是既得
利益者，这是个绕不开的难题。

通过多年观察，叶青将公车改
革的阻力归纳为两点：“一是待遇
论，领导干部往往会有一种传统思

维，认为达到一定职务就应该享受
一定的待遇，应当使用公车。二是安
全论，很多人认为，领导干部想的事
情多，又做事又开车，不安全。”

叶青表示：“如果这两个观念不
转变，公车改革难以推行。”

向社会化方向努力

公车改革有望破冰

11月19日，工业和信息化部等
三部门联合发文，明确要求排气量
不超过1 . 8升，价格不超过18万元。
这比此前的标准降了2万元。

11月21日，国务院法制办公布
《机关事务管理条例(征求意见稿)》
(下称管理条例)并公开征求社会各
界意见，管理条例规定“县级以上人
民政府应当推进公务用车社会化改
革”。

记者注意到，管理条例中明确
规定：超编制、超标准配备的公务用
车，违反规定接受的捐赠车辆或者
配备的越野车，增加高档配置或者
豪华内饰的公务用车，由本级政府
公务用车主管部门收回和处理。

“法条已赋予国务院机关事务管
理局对各个部委超标车辆的没收权，
能否严格执法，就要看机关事务管理
局能不能挺过人情关。”叶青说。

“如果实施社会化改革，监管就
相对容易得多。单位去租车时需要
登记，自然就进入了监控程序。”叶
青说，不管怎样，两个规定明确了公
务用车实施社会化改革的方向，这
意味着公车改革向前推进了一大
步，破冰有望。 据《检察日报》

新华社杭州11月28日
专电(记者 裘立华) 为
加强商标权保护力度，最
高人民法院副院长奚晓
明28日在杭州召开的全
国法院知识产权审判工
作座谈会上说，要加大遏
制恶意抢注、“傍名牌”等
不正当行为的力度，充分
体现商标权保护的法律
导向。

奚晓明说，要恰当运
用商标近似、商品类似、
在先使用并有一定影响
的商标，以欺骗或者其他
不正当手段取得商标注
册等裁量性法律标准，妥
善把握商标注册申请人
或者注册人是否有真实
使用意图以及商标使用
过程中“傍名牌”行为的
主观恶意等，用好用足商
标法有关规定，遏制恶意
抢注、“傍名牌”等不正当
行为。

奚晓明强调，要加强
对驰名商标事实认定的
严格把关，坚持判前审核
制度，坚决防止当事人为
骗取驰名商标的认定而
弄虚作假，进行虚假诉
讼。

目前，网络交易的繁
荣给商标权的保护提出
了新课题，与网络交易
平台、搜索引擎关键词
广告及竞价排名服务有
关的商标权案件逐渐增
多。

对此，奚晓明表示，
要积极探索网络环境下
的商标权保护。依据侵权
责任法有关规定妥善处
理网络环境下的商标侵
权案件，合理界定网络服
务提供者的注意义务，正
确认定侵权行为，在依法
保护商标权的同时，注重
促进网络产业发展和商
业模式创新。

从年初遍地开花的用工荒，到4
月份开始席卷全国并贯穿全年的电
荒，到油价下调后随处可见的柴油
荒，再到令大批中小企业甚至地方政
府慌神的钱荒……2011年，“荒”几乎
从未从老百姓的视野和报章杂志显
要位置撤出过。

当这些现象重重叠加，人们无法
淡定：难道生活依赖的各种资源已近
枯竭？“荒”时代正式到来？在13亿人口

大国，莫非连“人”也不够用了？
然而，这些现象的另一面却是：

电荒席卷各地之时，众多火电企业
却因煤价持续高位运行、煤电价格
矛盾突出而选择停机或者开机率不
足；与柴油零售紧张相伴，有民营加
油站抱怨，垄断大油企“限量”“停批”
导致断供；中小企业遭遇“钱荒”之
时，大企业及投资领域资金却十分充
裕，此外，央行数据显示个人存款总

额超34万亿元，百姓理财热情高涨却
苦于投资选择太少。

看来，这许多“荒”，并非绝对
的“荒”。

从近年来的媒体报道不难发现，
自2004年以来，“电荒”“油荒”几乎每年
都会出现，不仅各种现象、危害相仿，
连专家给出的对策建议都惊人一致。

因此，总是走不出“电荒”“油荒”
的怪圈，实在令人诧异。而人们最担

心的恰恰是，“荒”的恐怕不仅仅是资
源，而是有关方面解决问题的愿望、
诚意和勇气。

临近年末，“荒”声依然不绝于
耳。知名经济学者、复旦大学经济学
院副院长孙立坚指出，“只要经济发
展方式转变滞后、经济发展不平衡的
现状持续，价格、利率等各种机制没
有理顺，‘荒’就仍会大范围重现。”

据新华社

油荒、电荒、用工荒，一荒接一荒

“荒”时代正式到来？

公车改革举步维艰，备受公众关注。然而，近日国务院有

关部门下发的两份文件却给“沉睡”的公车改革注入了活力。

最高法：

遏制恶意抢注

严防“傍名牌”

湖北省统计局副局长叶青
认为，此次新规定限制的是新购
公车，只针对增量部分，不包括
存量部分，但也是很有意义的。

“如果新规定落实到位，估计全
国一年可以节省100亿元左右。”

虽然社会各界对新规定普
遍持欢迎态度，但也有人担心，
一些地方干部会不会“暗度陈
仓”，钻新规定的空子，最后让新
规定落空？

湖南省纪委预防腐败室副主
任陆群说，公车配置有几种常见
的变通手法：一是“帕萨特的外
表，辉腾的内饰”；二是单位新购
豪华越野车作为“下乡或抢险专
用车”，实际上是“一把手”的第二
部专车；三是名为购置“上级重要
领导或外宾接待车”，实际上是主

要领导专用；四是让不受购车限
制的下属企业购买豪华车，长期借
调到上级机关供主要领导使用。

广州市白云国有资产经营有
限公司总经理刘景元说，为规避
公车管理规定，不少单位长期“以
租代购”，租来的车不少是大排量
的豪华车，严重超标。

在长春从事汽车销售行业十
多年的刘成告诉记者，以往政府
采购公车时，也有排量和价格方
面的限制。一般来说，他们都会通
过购买低配的车，然后在4S店重
新选购高端配置。以一辆40万元
的轿车为例，政府采购时可以同
厂家达成协议，生产一批不带导
航仪、音响、倒车雷达等设备的低
配版本，买车后再到4S店装备这
些产品。 据新华社

纪委官员揭公车违规四法

这是上海一机关车库内停放的公车。 新华社发
格
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